

**LA REVISTA MEXICANA DE ANÁLISIS  
DE LA CONDUCTA: LEGADO DE LOS FORJADORES  
DE LA DISCIPLINA**

Carlos Flores  
Universidad de Guadalajara  
Centro de Estudios e Investigaciones en Comportamiento

Mi primer acercamiento con la Revista Mexicana de Análisis de la Conducta (RMAC) y con la Sociedad Mexicana de Análisis de la Conducta (SMAC) fue en el contexto de la realización del XI Congreso Mexicano de Análisis de la Conducta, celebrado en la Ciudad de México. En ese entonces, siendo alumno de la licenciatura en psicología de la entonces Escuela Nacional de Estudios Profesionales Iztacala (ENEPI) ahora Facultad de Estudios Superiores Iztacala (FESI) se me invitó a formar parte de los preparativos. Como se podrán imaginar, sin aún haber terminado mis estudios y con toda la gratitud de ese momento, ser partícipe en un evento de esa naturaleza era todo un motivo de orgullo y satisfacción. Para algunos de mis compañeros no fue muy satisfactorio, en ese momento nuestra labor principal fue acomodar mesas, manteles y sillas que estarían dentro del majestuoso y emblemático antiguo Colegio de San Ildefonso. Fue una experiencia de la que aprendí muy poco de análisis de la conducta porque no había llegado a adquirir el refinamiento conceptual y terminológico; pero de esa experiencia si aprendí que todas las actividades son importantes para que los objetivos se logren, en esa ocasión, que el congreso resultara lo mejor posible.

En el siguiente Congreso Mexicano de Análisis de la Conducta, realizado en la hermosa Hacienda Cocoyoc (Morelos), ahora como estudiante de la maestría en psicología, tuve la oportunidad de participar como ponente de algunos trabajos. En ese evento pude confirmar el

trabajo colaborativo y el compromiso que caracterizaba a los miembros de la sociedad, todos ellos activos colaboradores de la RMAC. Desde entonces y hasta la fecha, he participado de una u otra manera en los congresos de la SMAC. Durante estos 30 años de cercanía he podido identificar diversos momentos y ciclos tanto en la SMAC como en la RMAC. Algunos trabajos describen parte de esos ciclos y su vínculo con distintos acontecimientos que han moldeado lo que hasta ahora ha sido la historia tanto de la sociedad como de la revista (ver Martínez, 2006; Mateos y Flores, 2019; Mateos et al. 2016; Pérez-Almonacid y Gómez Fuentes, 2014; Ribes, 1999; 2015).

Mi colaboración con la sociedad y la revista durante el tiempo en que tuve el privilegio de desempeñarme como presidente de la SMAC fue otro momento que refrendó el compromiso establecido varios años atrás. En ese periodo fue posible digitalizar por primera ocasión los artículos que se habían publicado en la RMAC y con ellos hacerlos accesibles gracias a la primera página web de la SMAC. La digitalización de los artículos también permitió que la revista fuera evaluada e ingresara a la Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe (REDALYC), este logro permitió un alcance aún mayor para potenciales lectores de los productos de investigación de los colaboradores de la revista.

La RMAC, tesoro de la psicología científica mexicana como fue nombrada por Bruner (1999), es reconocida como una revista de calidad por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) al formar parte del Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología, adicionalmente forma parte de la base PsycInfo de la American Psychological Association (APA).

Como sabemos, los procesos editoriales y de visibilidad de los productos de la investigación, en particular de los artículos, se han ido transformando en los últimos años. La aparición de Scopus (Elsevier), de *Web of Science* (ISI Thomson Reuters), de diversos buscadores (Google Scholar), bases de datos, plataformas y gestores de información (SciELO, PsycINFO, Mendeley) ha propiciado un incremento en la visibilidad y en la citación de las publicaciones. Si bien estos aspectos son deseables para la disciplina y para la comunidad de analistas

de la conducta, también han llevado a generar diferentes métricas e indicadores que son utilizados por las instituciones y agencias financiadoras de la investigación para dictar las políticas públicas y asignación de recursos financieros. Por ejemplo, hace poco más de un año, que el Dr. Félix de Moya, director del Grupo SCImago presentó ante la Dra. Julia Tagueña, coordinadora General del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, el Dr. Mario Andrés de Leo Winkler, director del Sistema Nacional de Investigadores del CONACYT, el Dr. José Luis Morán, Presidente de la Academia Mexicana de Ciencias, y un grupo de diversos académicos, parte de los resultados de la investigación “Principales indicadores cuantitativos y los retos del futuro”, en dicha reunión se presentaron y discutieron algunos puntos que vale la pena reflexionar, y que en el caso de las revistas mexicanas es necesario seguir fortaleciendo. Cuidar la calidad de contenido de los artículos, incrementar la visibilidad y los indicadores de impacto son aspectos importantes que gradualmente nuestra comunidad está generando mediante los productos de las investigaciones que se publican en la RMAC.

Durante los últimos años la RMAC se ha posicionado como una revista de calidad, que ha incrementado su visibilidad y su citación. Como se mencionó anteriormente, actualmente la RMAC se encuentra indizada en una de las colecciones de mayor relevancia a nivel internacional (SCOPUS), además de PsycInfo, CLASE y Redalyc. Está incluida en el catálogo de revistas de la UNAM y ha sido reconocida por el CONACYT. Ante ello, es importante sumar esfuerzos dando continuidad y seguimiento a las acciones que han llevado a que esos objetivos se logren.

La calidad editorial y de contenido son aspectos fundamentales que se deben cuidar, para ello es necesario reflexionar sobre la conveniencia de usar un sistema-plataforma para la recepción y administración de los manuscritos, así como para la comunicación entre el cuerpo editorial y los autores, confío en que a la brevedad se logrará poner en marcha este proyecto.

De manera general, los procesos de revisión de artículos y de comunicación con los autores se han acertado significativamente en los

últimos años. Este punto deja ver el compromiso que tienen los miembros de la comunidad al enviar en tiempo y forma las revisiones que aceptan realizar. Continuar con el procedimiento establecido para el proceso editorial contribuirá a mantener un buen número de artículos por cada número publicado.

La visibilidad y difusión de la revista es algo que se potenciará cuidando sobre todo la calidad de los artículos, se evitará que por ganar visibilidad se pierda calidad editorial y de contenido. Mantener la revista en los sitios y repositorios en los que se encuentra será prioritario para la difusión de los artículos de la RMAC.

Continuar con la actualización de los índices en la página WEB de la RMAC, así como la entrega oportuna de los archivos en los distintos repositorios también será un aspecto clave para que la revista se mantenga visible y actualizada.

Con base en los indicadores y registros de SCImago Journal Rank (SJR), la RMAC se mantuvo en Q4 desde 2011 y hasta 2016, incrementado gradualmente su factor de impacto (de 0.11 a 0.40). Durante el 2017 y el 2018 mejoró su posición al ubicarse en Q3, mostrando también un incremento en su impacto (0.52). Se continuará con el plan de ingresar a la RMAC en nuevos índices e incrementar los indicadores cuantitativos y bibliométricos internacionales.

Los procesos de gestión de la RMAC han mostrado ser viables y conducentes para no sufrir demoras considerables en la publicación de los números correspondientes. No obstante, aun cuando la SMAC soporta financieramente a la RMAC, se buscarán estrategias que contribuyan en fortalecer los apoyos materiales, humanos y financieros para sostener la regularidad en la publicación, lo cual también redundará en los resultados de los diversos procesos de evaluación a los que la RMAC se pudiera llegar a someter.

El trabajo de cada uno de los editores anteriores ha contribuido al estado actual de la revista, es por ello que, la responsabilidad de asumir el cargo de editor general obliga a que la RMAC se mantenga en esa tendencia de internacionalización, promoviendo la visibilidad de los artículos en los catálogos, índices y bases que caracterizan a las revistas

de mayor prestigio. Quiero expresar mi agradecimiento a los miembros de la SMAC por haber confiado en mí y aprovechar para reiterar mi compromiso de fortalecer y cuidar a la RMAC como el legado que nos han dejado los forjadores y hacedores de nuestra disciplina.

## Referencias

- Bruner, C. (1999). La RMAC: un tesoro de la psicología científica mexicana. *Revista Mexicana de Análisis de la Conducta*, 25, 291-295.
- Martínez, H. (2006). Treinta años de la Revista Mexicana de Análisis de la Conducta: un reto a la supervivencia. *Avances en Psicología Latinoamericana*, 24, 105-125.
- Mateos, L. R. & Flores, C. (2019). El análisis de la conducta en México. Orígenes y estado actual. En C. Flores y L. R. Mateos (coords.) *Recuento histórico del análisis de la conducta*. Universidad de Guadalajara.
- Mateos, L. R., Hernández, C. M., Madrigal, K. D., Flores, C., & López, W. (2016). Forty years of Behavior Analysis in Mexico: a review of the Mexican Journal of Behavior Analysis. *Brazilian Journal of Behavior Analysis*, 12, 133-140.
- Pérez-Almonacid, R. y Gómez Fuentes, D. A. (2014). *Emilio Ribes Iñesta: una historia de proyectos institucionales de identidad disciplinar e innovación educativa*. Universidad Veracruzana
- Ribes, E. (1999). La fundación de la Revista Mexicana de Análisis de la Conducta: algunos apuntes históricos. *Revista Mexicana de Análisis de la Conducta*, 25, 275-277.
- Ribes, E. (2015). La Revista Mexicana de Análisis de la Conducta: su origen y su sentido. *Revista Mexicana de Análisis de la Conducta*, 41, 1-15.